

# a débuté pour Napoléon

## Sur les traces de l'empereur, entre Var et Alpes-Maritimes



Napoléon a été un des « hommes de la semaine ». La raison : le film de Ridley Scott qui lui est consacré. Notre région a beaucoup compté dans l'histoire de ce personnage – du capitaine, du général et de l'empereur. L'événement qu'a constitué la sortie de ce long-métrage est l'occasion de le rappeler. C'est à Toulon que Napoléon débarqua en juin 1793, lorsqu'il fut chassé de Corse avec sa famille par le nationaliste Pascal Paoli. Il était en compagnie de sa mère, veuve de 43 ans, de deux de ses frères, Louis, 15 ans, Jérôme, 9 ans, et de ses trois sœurs Elisa, 16 ans, Pauline, 12 ans, Caroline, 11 ans. Il installa sa mère et ses sœurs à La Valette puis à Méounes. Tandis que son frère Lucien, 18 ans, s'établissait, lui, à Saint-Maximin où il animerait le Club révolutionnaire et épouserait la fille de son aubergiste, Christine Boyer. Le 28 août, la flotte anglaise vint prêter main-forte aux royalistes qui s'étaient emparés de Toulon. Commença alors le siège de Toulon qui dura jusqu'au 18 décembre 1793 et auquel l'armée républicaine française vint mettre fin. À partir des QG du Beausset et d'Ollioules, le capitaine Bonaparte s'illustra



Sur les points A, B et C figurent les différentes batteries servant à la protection du golfe du Lavandou. (DR)

dans cette armée française et permit la reconquête de Toulon, délogeant les Anglais des forts qu'ils contrôlaient à La Seyne. Il y gagna ses galons de général. ■ **La campagne d'Italie.** En 1794, il prépara la campagne d'Italie. Ayant installé sa famille au Château Salé à Antibes, il résida à Nice dans l'actuelle rue Bonaparte, où son cœur battit pour la fille de son logeur, la jeune Émilie. La mort de Robespierre, survenue le 28 juillet 1794, retarda le départ pour l'Italie. La campagne ne reprit qu'en 1796, où Bonaparte revint s'installer à Nice. Il s'associa au général niçois Masséna et, dans un discours célèbre prononcé sur la

place de la République, exhorta ses troupes : « Soldats, vous êtes nus, mal nourris. Vous trouverez en Italie honneur, gloire et richesse ! » ■ **La campagne d'Égypte.** Bonaparte retrouva notre région en mai 1798 pour le départ de la campagne d'Égypte depuis le port de Toulon : 500 bateaux, 25 000 soldats, 10 000 marins, 200 savants. Émouvants adieux de son épouse Joséphine depuis le haut de la Tour royale ! Bonaparte revint d'Égypte à Saint-Raphaël le 9 octobre 1799, après des réussites et des échecs au plan militaire et des succès scientifiques et historiques. Quinze années passent. Na-

poléon retrouva Saint-Raphaël et Fréjus en de bien pénibles circonstances : l'exil à l'île d'Elbe après son abdication, la traversée de la France sous les huées, son arrêt chez sa sœur Pauline au Cannet-des-Maures et son départ à bord de l'*Indomptée* le 28 avril 1814. ■ **Le vol de l'Aigle.** Un an plus tard, l'Histoire se renversait. Le 1<sup>er</sup> mars 1815 avait lieu le débarquement à Golfe-Juan après l'évasion de l'île d'Elbe. Napoléon allait reconquérir le pouvoir après avoir effectué son « Vol de l'Aigle » commencé dans les Alpes-Maritimes à travers Cannes, Grasse, Saint-Vallier, Séranon. On ne devait plus le revoir dans notre région. Napoléon mourut à l'île de Sainte-Hélène le 5 mai 1821. Le 7 juillet 1840, le navire *La Belle Poule* partait de Toulon pour aller chercher ses cendres et les ramener en France. Dans le bateau fut dressée une chapelle ardente dont les portes ont été conservées au château du Rouët au Muy. Le nom de « Belle Poule » a été donné à l'une des cuvées de ce domaine viticole. Le souvenir de Napoléon y est associé pour toujours. **ANDRÉ PEYRÈGNE**



Étienne Mironneau et Elsa Lewuillon, médiateur et administratrice du musée national de la Marine de Toulon, ont bien compris que la sortie du film de Ridley Scott était une occasion unique pour parler du lien étroit entre Napoléon et Toulon. Une visite guidée est organisée aujourd'hui de 15 à 16 heures. (Photo Frank Muller)



### Chronologie de ses passages sur le territoire

- 13 juin 1793, Toulon et La Valette : Napoléon débarque dans le port de Toulon avec sa famille. Tout le monde loge, le soir, à La Valette, au numéro 23 de l'actuelle avenue du char Verdun.
- 31 août 1793, Méounes : la famille de Napoléon déménage au 5, Grand-rue à Méounes et y reste jusqu'à la fin septembre.
- Septembre 1793, Le Beausset, Ollioules : le capitaine Bonaparte s'installe au 24, rue du Puits au Beausset, dans le bâtiment affecté à l'armée républicaine française. Le 16 septembre, il participe à un conseil de guerre, au château Montauban à Ollioules, au 128 chemin de Campourri.
- Octobre 1793, Hyères : Bonaparte se retire au 20, avenue des îles d'Or pour peaufiner son attaque de Toulon.
- 30 novembre 1793, Ollioules : c'est l'une des prises de guerre phare où Napoléon Bonaparte capture le général anglais O'Hara au niveau de la chapelle de Faveyrolles.
- Décembre 1793, La Seyne : attaque par Bonaparte des forts Mulgrave, Balaguiet et de l'Éguillette et capitulation des Anglais.
- Mars 1794, Antibes : installation de la famille Bonaparte au Château Salé d'Antibes.
- 27 mars 1794, Nice : Bonaparte se pose au 6 de l'actuelle rue qui porte son nom pour préparer la campagne d'Italie.
- 26 mars 1796, Nice : Bonaparte revient à Nice et s'installe au 4 rue Saint-François-de-Paule.
- 2 avril 1796 : départ de la campagne d'Italie à La Turbie, 18 rue Rossetti, puis le lendemain à Menton, 3 rue Bréa.
- 20 mai 1798, Toulon : départ du port de Toulon de la campagne d'Égypte.
- 9 octobre 1799, Saint-Raphaël : retour de la campagne d'Égypte. Nuit passée à Fréjus dans l'actuel Hôtel Arena, rue du Général de Gaulle.
- 26 avril 1814, Le Cannet : sur la route de l'exil de Napoléon à l'île d'Elbe, arrêt chez sa sœur Pauline au château du Bouillidou, au Cannet-des-Maures, où elle réside.
- 28 février 1814, Fréjus : embarquement pour l'île d'Elbe.
- 1<sup>er</sup> mars 1815, Golfe Juan : Retour de l'île d'Elbe, bivouac à Cannes.
- 2 mars 1815 : « Vol de l'Aigle » vers Paris, en passant par Mouans-Sartoux, Grasse, Saint-Vallier, Escagnolles, le col de Valferrière. Nuit passée à Séranon, à la Bastide du Broundet.

> Votre dossier du dimanche continue en page suivante